

# フリーードム風 (現場)からの 592

地方公務員として勤めだした頃、法学者・末広巣太郎さんの役人の硬直ぶりを痛烈に皮肉った「役人学三則」。「役人たるんとする者は法規を盾にとりて形式的理屈」という技術を習得することを要す」。すなわち、「いかに相手のいうことが条理になつていても容易に頭を下げる、条理などは無視して法規一点張りで相手をねじふせなくてはいけない」のが役人の教科に驚きを覚えた。とりわけ、将来の行動を制約するような言質を与える表現はしてはならないとの教えだが、「適切に対応す

る」。「慎重に検討する」などの言質は、役人ばかりでなく政治家や不祥事をおこした組織代表者から度々聞こえてくる。

人生で脚光を浴びる人はほんの一握り。多くの人は平凡で堅苦な一生を終えるが、そん

## 人生の時間

## 人生の時間を意義あるものに

の人生の時間を意義にするための歩みを願うばかりだ。

東北大學高齢經濟社會研究センターの吉田浩教授は、このまま選択的夫婦別姓を導入しない場合500年後はみんな「佐藤さん」になると試算、異常な未

を意義あるものに

来社会に警鐘をしてい

る。

子供たちの未来を

思つていた時に新入学

生の「ランドセルを見か

けて思いだした「ま

ど・みちお」さんの「朝がくると」の中に

「ぼくが作ったもので

ない本やノートをほ

ぐが作ったものでない

ランドセルにつめて

せなかにしょって

：いまにおとなになつたならぼくだってなにか

を作ることができ

ようになるため」と。学校は何のために

行くのかと詩が

語っていた。どんな未来をつく

れるのか、今生きていく

る私たちの実践すべき

正念場ではないだろうか。

推理作家の故佐藤洋

さんのエッセー「鞆の

提げ方」に、電車に

乗った場合は、鞆の本

体は体の前側に回すよ



3月下旬の白馬の雪景色、記憶に残る情景だ

うに。人間には後ろに  
目がないから、鞄を普  
通に提げている。他  
人に迷惑になることも  
ある。そんな周囲に配  
慮できる、子供に育つ  
てほしいと願うばかり  
だ。(信州地域社会  
フォーラム会員・白馬  
村森上)